
Église Évangélique Luthérienne – Paroisse de la Croix, Strasbourg, et de la Trinité, Heiligenstein

12 février 2012  Dimanche Sexagésime.  Culte d'ouverture de l'Assemblée Générale Annuelle 

Lectures     : Actes 16.10-40.   Texte     : Matthieu 16.15-19.  

Qui est-tu, paroisse évangélique-luthérienne   de Strasbourg et de Heiligenstein ?  

15 Jésus demanda à ses disciples : "Et d'après vous, qui suis-je ?" 16 Simon Pierre répondit : "Tu es 
le Messie, le Fils du Dieu vivant." 17 Jésus reprit la parole et lui dit : "Tu es heureux, Simon, fils de  
Jonas, car ce n'est pas une pensée humaine qui t'a révélé cela, mais c'est mon Père céleste. 18 Et moi,  
je te dis que tu es Pierre et que sur ce rocher je construirai mon église, et les portes du séjour des  
morts ne l'emporteront pas sur elle. 19 Je te donnerai les clés du royaume des cieux : ce que tu lieras 
sur la terre aura été lié au ciel et ce que tu délieras sur la terre aura été délié au ciel." 

Prière. Seigneur Jésus, tu nous demandes de prendre une position claire à ton sujet. Aussi nous te  
demandons :  Rends-nous  fervents  dans  la  foi  et  le  témoignage  et  conduis  beaucoup  de  Lydies, 
d'esclaves de mauvais esprits, et de familles entières à la foi et au baptême qui sauvent. Amen.

Chers frères et sœurs en Jésus-Christ, notre Seigneur !

C'est aujourd'hui l'Assemblée Générale de notre paroisse. C'est quoi, l'Assemblée Générale ? C'est la 
réunion  de  tous  les  membres  adultes  valides  de  la  paroisse.  Tous  les  membres  adultes  ont  été 
convoqués. Certains ont  des empêchements justifiés. Ainsi,  à Strasbourg, près de 25 membres ne 
peuvent pas venir soit parce qu'ils ne comprennent pas la langue dans laquelle se déroule l'Assemblée 
Générale (6), soit parce qu'ils sont trop âgés ou malades (11), soit parce qu'ils sont géographiquement  
trop éloignés (8). Enfin, on peut avoir des obligations dont on n'a pas pu se défaire (travail du personnel  
médical,  enfants en bas âge...)  À Heiligenstein, 5 ou 6 membres sont  empêchés pour les mêmes 
raisons.  Tous  les  autres  pour  qui  compte  la  vie  de  leur  paroisse  sont  venus  ce  matin  à  ce  culte  
d'ouverture, annoncé depuis Noël dans Le Lien...

Notre texte montre que le Seigneur Jésus organise aussi une assemblée générale, non pas de tous 
les croyants, mais des 12 membres de son futur Conseil  Presbytéral ou Conseil  d'administration. Il  
demande à ces 12 de le suivre dans tous ses déplacements. Aujourd'hui il les emmène sur le territoire  
de Césarée, comme si je vous emmenais dans un département voisin. Puis il leur pose deux questions 
très directes,  pour ensuite les bénir  et  les instruire.  Cela nous montre que  l'Église n'est pas une 
association comme une autre  .  

1° Pour se conformer à la législation de notre pays, nos paroisses sont obligées de se constituer en 
Associations Cultuelles de droit humain.

Pendant cette retraite du Seigneur avec ses disciples, il est intéressant de voir la progression de son 
instruction. D'abord il leur demande de faire leur enquête : "Qui suis-je, d'après les hommes ?"

Faites votre enquête     !   À l'époque, les gens "du dehors" prenaient Jésus pour un grand prophète. 
Aujourd'hui aussi, les musulmans prennent Jésus pour un grand prophète au même titre que Moïse et  
Abraham. Pourtant, ils demeurent loin de lui.

Une  Association  Cultuelle,  même  si  elle  porte  l'éminent  nom  de  l'église  fidèle,  "évangélique-
luthérienne", est une association d'hommes. Quels que soient les critères de foi et de vie morale que 
demande le règlement intérieur, ce sont là des critères souhaités mais jamais entièrement vérifiables. 
Pourquoi ? Parce que la foi ne se voit pas, et les incroyants peuvent faire les mêmes bonnes œuvres 
que la foi. Prenez par exemple le Seigneur lui-même : voyez le plus grand soin qu'il a mis à choisir un à 
un les 12 membres de son futur conseil d'administration. Il dit à ses disciples, Jean 6.70 : "N'est-ce pas 
moi qui vous ai choisis, vous les douze ? Et l'un de vous est un diable     !  " 

Il faut donc distinguer l'église visible, l'église extérieure, et même son Conseil Presbytéral, de l'église 
invisible, l'église intérieure, l'église spirituelle qui seule est la vraie église de Jésus-Christ. Cette église 
spirituelle n'est formée que de vrais croyants, que de personnes qui adhèrent de tout cœur à Jésus-
Christ. Ce ne sont pas juste des gens qui adhèrent à une paroisse parce qu'ils y ont été baptisés,  
confirmés et mariés ou parce que leur papa a été élu comme Conseiller  Presbytéral,  président  ou 
pasteur.  Il  faut  donc  apprendre  à  bien  faire  la  distinction  entre  la  paroisse  extérieure,  qui  est  un 
association de droit humain, et l'église, le corps du Christ, qui n'est formé que de vrais croyants touchés  
par la grâce du Saint-Esprit.

La  paroisse  extérieure  ou  Association  Cultuelle est  entièrement  visible.  Elle  est  composée  de 
personnes  physiques  que  l'on  peut  recenser  selon  les  critères  de  l'association.  C'est  donc  une 
association de tant et tant de personnes qui adhèrent à l'esprit et au but fixés par l'association. Dans  
certaines associations de droit humain, les conditions d'admission sont uniquement financiers : il suffit 



de régler votre cotisation annuelle pour en être membre. Cependant, les membres y sont quand même 
sollicités à consacrer du temps et leurs talents à l'association, à organiser et soutenir les activités et à y  
participer. Mais l'intérêt que porte un membre à son association et son engagement varient beaucoup 
d'un membre à l'autre.

2° Voyons maintenant que  l'Église de Jésus-Christ est tout à fait autre chose. Elle n'est pas une 
association de droit humain, et elle n'est pas entièrement visible ni tout à fait quantifiable. Pourquoi  ? 
Parce  que  l'Église  de  Jésus-Christ  est  une  réalité  spirituelle. Elle  est,  par  définition,  invisible, 
insaisissable. En effet, le seul critère pour en être membre est un critère spirituel qui est par définition 
invisible. Le seul critère pour en être membre c'est la foi au Seigneur Jésus-Christ.

Pourquoi  la foi  est-elle invisible ? Parce qu'elle n'est pas une partie du corps. Elle n'est pas une 
excroissance qui sortirait de ton front ou un grain de beauté sur ton nez qui se verrait quand on te 
regarde.  La  foi  n'est  pas  non  plus  une  caractéristique  de  l'âme,  comme  la  joie  ou  la  tristesse, 
l'optimisme ou le pessimisme, la témérité ou la prudence, la candeur ou la peur. Comme Jésus, le  
croyant peut un jour être "triste jusqu'à la mort" et un autre éprouver la joie immense du jeune homme 
ou de la jeune fille qui vient de trouver l'âme sœur (cf. Mt 26.38, Lc 24.17.) La foi ne se vérifie par non  
plus par une prise de sang et des marqueurs dans une éprouvette.

Elle est de quel domaine alors, la foi ? Elle est uniquement du domaine de l'esprit. Elle imprègne la 
pensée, l'être spirituel que nous sommes. C'est la raison pour laquelle le Seigneur nous demande de 
prendre position par rapport à lui et de lui dire notre pensée, notre conviction intime : "Et d'après vous,  
qui suis-je ?" Prononcez-vous ! Prenez position ! Personne ne peut rester neutre.

Simon Pierre répond : "Tu es le Messie (en grec : le Christ), le Fils du Dieu vivant." Jamais quelqu'un 
n'a fait une profession de foi plus claire. Quelques autres personnes ont confessé leur foi tout aussi 
clairement que Pierre, par exemple Marthe, qui répond pareillement : "Oui Seigneur, je crois que tu es  
le Messie (le Christ), le Fils de Dieu." Ou bien Thomas qui confessa, lorsque Jésus lui apparut et que 
son incrédulité fut vaincue : "Mon Seigneur et mon Dieu." (Jean 11.27 ; 20.28) 

Et nous, que croyons-nous au sujet de Jésus ? Nous confessons le symbole des apôtres et de celui 
de Nicée,  le Petit  et  le  Grand Catéchisme de Luther,  la  Confession d'Augsbourg et  la  Formule de 
Concorde. Avec toutes ces confessions de foi fidèles à l'Écriture, nous disons en réalité avec Pierre et  
Marthe : Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant ; avec Thomas : Tu es mon Seigneur et mon Dieu ; avec 
Jean : Tu es le vrai Dieu et la vie éternelle." (cf. 1Jn 5.20.)

Tous ceux qui ne récitent pas seulement le credo avec les lèvres, mais qui le confessent avec le 
cœur, sont membres de l'église, le corps de Jésus. Jésus seul en est la tête, le chef, le Seigneur.

3° Mais pourquoi le Seigneur exige-t-il de nous une claire confession de notre foi?  C'est qu'il veut 
bénir les membres de son corps et qu'il a une grande mission à leur confier. 

Avant de nous donner notre mission, il nous reconnaît pour siens et nous bénit. Il dit à Simon : "Et 
moi, je te dis que tu es Pierre." Dans ce monde de 7 milliards d'individus, nombreux sont ceux qui 
souffrent d'un manque de reconnaissance et qui ont une crise d'identité. Celui qui appartient à Jésus  
sait qui est son créateur et son Sauveur. Le Seigneur le connaît par son nom. Il  lui  donne un nom 
nouveau, qu'il écrit dans son livre de la vie. Il lui donne une identité, une valeur éternelle. C'est ainsi que 
Jésus reconnaît pour siens tous les vrais croyants et le bénit éternellement !

Maintenant que tu te sais connu, reconnu, béni et aimé du Seigneur de la vie, il peut te dévoiler son 
plan: "sur ce rocher je construirai mon église, et les portes du séjour des morts ne l'emporteront pas sur  
elle." La foi que tu confesses est un solide rocher. Si tu construis sa foi sur Jésus ton Sauveur, tu es un  
organe  ou  un  membre  dans  son  corps,  une  brique  vivante  dans  son  bâtiment  spirituel. Tu  est  
«     imbriqué     »   dans son église. Tu es construit sur le Seigneur, mais en même temps tu participe aussi 
activement à la construction, la vie, l'entretien et la réfection de son corps.

Chaque croyant fait partie du plan de Dieu. Chacun a, avec sa communauté, une grande mission : 
confesser le Seigneur devant les hommes pour que beaucoup viennent à lui et placent leur foi en lui, le  
rocher qui demeure éternellement. La parole que le Seigneur adresse encore à Pierre concerne chaque 
croyant, chaque confesseur : "Je te donnerai  les clés du royaume des cieux     :   ce que tu lieras sur la  
terre aura été lié au ciel et ce que tu délieras sur la terre aura été délié au ciel."

Quel beau rôle que le tien, cher confesseur du saint nom de Jésus : Le Seigneur t'embauche comme 
son concierge. Tu as l'immense privilège d'ouvrir le ciel à celui qui t'écoute, mais aussi de le laisser  
fermé à celui qui ne t'écoute pas. Que le Seigneur nous donne d'user avec sagesse et foi, mais aussi  
avec amour et constance, du trousseau de clés qu'il nous a remis – individuellement et en paroisse –  
pour ouvrir le ciel aux pécheurs repentants qui viennent à lui avec foi. Amen.


